
C.1 Verbe, infinitif, groupes…

● Le verbe a deux formes : 
- la forme fixe l’infinitif écrite dans le dictionnaire :

ex. : dessiner / sortir / être / avoir / entendre…
- une forme qui varie : le verbe conjugué.

ex. : je joue / tu courais / nous discuterons...

● La terminaison du verbe conjugué change :
- selon la personne : ex. : il danse ; tu danses.
- selon le temps : ex. : tu dansais ; tu danseras

● Pour repérer un verbe, on change le temps de la phrase. Le 
verbe conjugué est le mot ou les mots qui change(nt).

ex :  Maintenant, l’avion    décolle    de la piste 12.
Demain, l'avion   décollera   de la piste 12. 
   Hier,    l'avion   a décollé   de la piste 12.

● Pour trouver l'infinitif, on utilise la tournure « IL FAUT … » 
ex : Anne part à la piscine.   →  «  il faut PARTIR »

● Les verbes sont rangés en 3 groupes selon leur terminaison :
- 1er groupe: verbes en -ER sauf aller
- 2ème groupe :    verbes en -IR + nous ...issons (au  présent)
- 3ème groupe :  Tous les autres + aller.
- être et avoir sont appelés : auxiliaires.

● Un verbe a un radical et une terminaison :
 ex. : bond  ir enten  dre

radical    terminaison radical     terminaison 

C.2 Utiliser un tableau d’engendrement.

● Beaucoup de verbes se conjuguent de la même façon. On les 
regroupe dans des tableaux.

● Pour conjuguer un verbe, je
cherche ce verbe dans la liste pour
trouver le numéro du tableau dans
lequel il se trouve.

ex. : Je cherche le « éteindre ».  Il sera dans le tableau n°57.

● Dans le tableau, je 
cherche le temps qui
m'intéresse et je copie la
terminaison.

ex. : « Il étein... la lampe ».

Le tableau 57 indique que la terminaison est la même que 
«peindre» → Il … eint.

Je vais écrire : « Il éteint la lampe ».



C.3 Présent de l'indicatif

● Pour les verbes du 1er groupe, les terminaisons sont :
- e , - es , - e , - ons , - ez , - ent

                       verbes réguliers

        exemple
je
tu
il, elle, on
nous
vous
ils, elles

chanter 
chant e
chant es
chant e
chant ons
chant ez
chant ent

     exemple
je
tu
il, elle, on
nous
vous
ils, elles

jouer
jou e
jou es
jou e
jou ons
jou ez
jou ent

      quelques verbes irréguliers

       en
je
tu
il, elle
nous
vous
ils,elles

- cer
lance
lances
lance
lan ç ons
lancez
lancent

       en
je
tu
il, elle
nous
vous
ils,elles

- ger
nage
nages
nage
nag e ons
nagez
nagent

       en
je
tu
il, elle
nous
vous
ils,elles

- e...er
s è me
s è mes
s è me
semons
semez
s è ment

● Pour le 2ème groupe, les terminaisons sont :
- is , - is , - it , - issons , - issez , - issent 

je
tu
il, elle, on

           exemple
fin is
fin is
fin it

 finir
nous
vous
ils, elles

fin issons
fin issez
fin issent

● Pour les auxiliaires et les plus fréquents du 3ème groupe :
 

j’ ai

tu  as

il, elle a

AVOIR

nous avons

vous   avez

ils, elles ont

je  suis

tu    es

il, elle est

ETRE

nous sommes

vous    êtes

ils, elles sont

   ALLER 

je vais

tu vas

il, elle va

nous allons

vous   allez

ils, elles vont

   FAIRE 

je   fais

tu   fais

il, elle, on fait

nous faisons

vous   faites

ils, elles font

      DIRE 

je   dis

tu   dis

il, elle dit

nous disons

vous   dites

ils, elles disent

   VOIR 

je   vois

tu   vois

il, elle voit

nous   voyons

vous   voyez

ils, elles  voient

   VENIR 

je   viens

tu   viens

il, elle vient

nous venons

vous venez

ils viennent

   PRENDRE 

je   prends

tu   prends

il, elle prend

nous  prenons

vous  prenez

ils prennent

   POUVOIR 

je   peux

tu   peux

il, elle peut

nous pouvons

vous pouvez

ils peuvent

   VOULOIR 

je   veux

tu   veux

il, elle veut

nous voulons

vous voulez

ils veulent



C.4 Futur simple de l'indicatif

● Pour le 1er groupe, on rajoute après le verbe à l’infinitif les 
terminaisons : 

- ai , - as , - a , - ons , - ez , - ont

    exemple

je

tu

il, elle

nous

vous

ils, elles

chanter

chanter ai

chanter as

chanter a

chanter ons

chanter ez

chanter ont

Attention, dans certains verbes, 

le «e» ne s'entend pas :

Je cri e rai            Tu éternu e ras

Elle secou e ra

Nous ski e rons     Vous lou e rez

Ils  distribu e ront

● Pour le 2ème groupe, on rajoute après le verbe à l’infinitif 
les terminaisons :

- ai , - as , - a , - ons , - ez , - ont

je

tu

il, elle, on

        exemple

finir ai

finir as

finir a

 finir 

nous

vous

ils, elles

finir ons

finir ez

finir ont

● Pour les auxiliaires et les plus fréquents du 3ème groupe :

j’

tu

il

     AVOIR

aurai

auras

aura

nous

vous

ils

aurons

aurez

auront

je

tu

il

      ETRE

serai

seras

sera

nous

vous

ils

serons

serez

seront

       ALLER 

j'  irai

tu   iras

il, elle  ira

nous irons

vous irez

ils, elles iront 

        FAIRE 

je   ferai

tu   feras

il, elle  fera

nous ferons

vous ferez

ils, elles feront

        DIRE 

je   dirai

tu   diras

il, elle  dira

nous dirons

vous direz

ils, elles diront

       VENIR 

je   viendrai

tu   viendras

il, elle viendra

nous viendrons

vous viendrez

ils, elles viendront

       PRENDRE 

je   prendrai

tu   prendras

il, elle prendra

nous prendrons

vous prendrez

ils, elles prendront

       VOULOIR 

je   voudrai

tu   voudras

il, elle voudra

nous voudrons

vous voudrez

ils, elles voudront

       VOIR 

je   ve rr ai

tu     ve rr as

il, elle ve rr a

nous ve rr ons

vous     ve rr ez

ils, elles ve rr ont

       POUVOIR 

je   pou rr ai

tu     pou rr as

il, elle pou rr a

nous pou rr ons

vous    pou rr ez

ils, elles pou rr ont

.  .  .  .  .  .  .  .



C.5 Imparfait de l'indicatif

● Pour le 1er groupe, les terminaisons sont :
- ais , - ais , - ait , - ions , - iez , - aient

 verbes réguliers      verbes irrégul.

     ex. :
je
tu
il, elle
nous
vous
ils,elles

passer
pass ais
pass ais
pass ait
pass ions
pass iez
pass aient

         en
 je
 tu
 il, elle
 nous
 vous
 ils,elles

- cer
lan ç ais
lan ç ais
lan ç ait
lancions
lanciez
lan ç aient

         en
 je
 tu
 il, elle
 nous
 vous
 ils,elles

- ger
nag e ais
nag e  ais
nag e ait
nagions
nagiez
nag e aient

● Pour le 2ème groupe :
- issais , - issais , - issait , - issions , - issiez , - issaient

        je
        tu
        il, elle, on

         exemple
fin i ss ais
fin i ss ais
fin i ss ait

 finir
          nous
          vous
          ils, elles

fin i ss ions
fin i ss iez
fin i ss aient

● Les auxiliaires et les plus fréquents verbes du 3ème groupe : 

               ETRE
        j’
        tu
        il, elle, on
        nous
        vous
        ils, elles

étais
étais
était
étions
étiez
étaient

             AVOIR
        j’
        tu
        il, elle, on
        nous
        vous
        ils, elles

avais
avais
avait
avions
aviez
avaient

       ALLER 
j' allais
tu allais
il, elle, on allait
nous allions
vous alliez
ils, elles  allaient

       FAIRE 
je faisais
tu faisais
il, elle, on faisait
nous faisions
vous faisiez
ils, elles faisaient

       DIRE 
je disais
tu disais
il, elle, on disait
nous disions
vous disiez
ils, elles disaient

       VENIR 
je venais
tu venais
il, elle, on venait
nous venions
vous veniez
ils, elles venaient

       PRENDRE 
je prenais
tu prenais
il, elle, on prenait
nous prenions
vous preniez
ils, elles prenaient

       VOIR 
je voyais
tu voyais
il, elle, on voyait
nous voy i ons
vous voy i ez
ils, elles voyaient

       POUVOIR 
je pouvais
tu pouvais
il, elle, on pouvait
nous pouvions
vous pouviez
ils, elles pouvaient 

       VOULOIR 
je voulais
tu voulais
il, elle, on voulait
nous voulions
vous vouliez
ils, elles voulaient 



C.6 Le passé composé

● C’est un temps du passé. Il est composé de deux mots :

l’auxiliaire être / avoir au présent + le participe passé du verbe

ex : j’   ai      joué
 auxiliaire AVOIR     participe passé du verbe

● Verbes du 1er groupe :

CHANTER TOMBER
J’ai chanté je suis tombé(e)
Tu as chanté tu es tombé(e)
Il, elle, on a chanté il / elle est tombé(e)
Nous avons chanté nous sommes tombé(e)s
Vous avez chanté vs êtes tombé(e)s
Ils, elles ont chanté ils / elles sont tombé(e)s

● Verbes du 2ème groupe :

FINIR PARTIR
j’ai fini je suis parti(e)
tu as fini tu es parti (e)
il, elle, on a fini il/elle est parti(e)
nous avons fini nous sommes parti(e)s
vous avez fini vous êtes parti(e)s
ils, elles ont  fini ils/elles sont parti(e)s

.  .  .  .  .  .  .  .

● Verbes fréquents du 3ème groupe et auxiliaires :

  AVOIR    ETRE
j’ai eu j’ai été
tu as eu tu as été
il, elle, on a eu il, elle, on a été
nous avons eu nous avons été
vous avez eu vous avez été
ils, elles ont eu ils, elles ont été

ALLER VENIR
je suis allé(e) je suis venu(e)
tu es allé(e) tu es venu (e)
il/elle est allé(e) il / elle est venu(e)
nous sommes allé(e)s nous sommes venu(e)s 
vous êtes allé(e)s vous êtes venu(e)s 
ils/elles sont allé(e)s ils/elles sont venu(e)s

     FAIRE    DIRE      PRENDRE
j’ai fait j’ai dit j’ai pris
tu as fait tu as dit tu as pris
il, elle, on a fait il, elle, on a dit il, elle, on a pris
nous avons fait nous avons dit nous avons pris
vous avez fait vous avez dit vous avez pris
ils, elles ont fait ils, elles ont dit ils, elles ont pris

     VOIR    POUVOIR    VOULOIR
j’ai vu j’ai pu j’ai voulu
tu as vu tu as pu tu as voulu
il, elle, on a vu Il, elle on a pu Il, elle on a voulu
nous avons vu Nous avons pu Nous avons voulu
vous avez vu Vous avez pu Vous avez voulu
ils, elles ont vu Ils, elles ont pu Ils, elles ont voulu



C.7 Le plus-que-parfait

● C’est un temps du passé, composé de deux mots :

l’auxiliaire être/avoir à l’imparfait + le participe passé du verbe

ex : j’   avais   joué
 auxiliaire AVOIR       participe passé du verbe

● Verbes du 1er groupe :
TOMBER

J’étais tombé(e) nous étions tombé(e)s
Tu étais tombé(e) vs étiez tombé(e)s
Il, elle était tombé(e) ils / elles étaient tombé(e)s

● Verbes du 2ème groupe :
PARTIR

J’étais parti(e) nous étions parti(e)s
Tu étais parti (e) vous étiez parti(e)s
il, elle était parti(e) ils/elles étaient parti(e)s

● Quelques exemples du 3ème groupe :

J’avais eu / J’avais été / J’avais fait / J’étais venu(e) / J’avais vu

_____________________________________________

C.8 Le participe présent

● On le construit en rajoutant -ant ou -issant au radical du verbe.

ex. :    trouver → en trouvant grandir  → en grandissant

C.9 Le présent de l'impératif

●  Il exprime un ordre, une interdiction, un conseil.

●  Pour le 1er groupe  et le 2ème groupe :

        ex. : chanter

chant e

chant ons

chant ez

           ex. : finir
fin is 
fin issons
fin issez

● Pour les auxiliaires et les plus fréquents du 3ème groupe :

    ETRE
sois
soyons
soyez

    AVOIR
aie
ayons
ayez

     FAIRE
fais
faisons
faites

     DIRE
dis
disons
dites

    ALLER
va
allons
allez

    VENIR
viens
venons
venez

   VOIR 
vois
voyons
voyez 

 PRENDRE
prends
prenons
prenez

  VOULOIR
...
...
veuillez

_____________________________________________

C.10 Le passé simple

● Il n’y a que quatre terminaisons :

je            ...ai
tu           ...as
il, elle      ...a
nous ...âmes
vous   ...âtes
ils      ...èrent

  je           ...is
  tu           ...is
  il, elle     ...it
  nous ...îmes
  vous   ...îtes
  ils      ...irent

  je           ...us
  tu           ...us
  il, elle     ...ut
  nous ...ûmes
  vous   ...ûtes
  ils      ...urent

  je          ...ins
  tu          ...ins
  il, elle     ...int
  nous ...înmes
  vous   ...întes
  ils      ...inrent


